



Mujeres al Vuelo

31 DE ENERO DE 2026
EDICIÓN NRO. 47



DELCY RODRÍGUEZ: "El extremismo no pudo, no ha podido ni podrá" Pag. 1

Día Internacional de las Mujeres en el Multilateralismo Pag. 2

El PSOE convocará una conferencia sobre igualdad Pag. 3

Agreden a congresista criticada por Trump Pag. 4

VENEZUELA: ¡LOS QUEREMOS DE VUELTA!

DELCY RODRÍGUEZ

"El extremismo no pudo, no ha podido ni podrá"



La presidenta encargada de la República, Delcy Rodríguez, lanzó este miércoles una contundente advertencia a los sectores "fascistas" del país, asegurando que las agendas extremistas no han logrado desestabilizar el hilo constitucional de Venezuela, durante el acto en el que se le impusieron las insignias de comandante en jefe de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), jurando lealtad absoluta.

"Si algo ha sido nuestra Fuerza Armada Nacional Bolivariana, es una campeona. Nuestros organismos de seguridad ciudadana han sido campeones para desarticular el extremismo y el fascismo en Venezuela, para derrotar golpes de Estado, sabotajes, atentados contra el orden constitucional. (Esos sectores) tuvieron que buscar a una potencia nuclear para pretender torcer la soberanía del pueblo venezolano. El extremismo no pudo, no ha podido ni podrá", enfatizó.

Durante su intervención, Rodríguez enfatizó la capacidad de resistencia del Estado frente a las presiones externas e internas. "Hemos, a través del programa de convivencia democrática y paz, abierto un espacio para el diálogo político, estamos dispuestos al entendimiento, pero no a otra agresión", aseguró.

"Los que pretendan perpetuar el daño, que tengan que buscar a las potencias nucleares para que agredan a nuestro pueblo; que se queden en Washington, porque aquí no van a entrar a dañar la paz y la tranquilidad de la República. Aquí se aplicará la ley en respeto de la Constitución", aseveró.

[Fuente: Globovisión](#)

[Leer Más](#)

BLANCA EEKHOUT

Más de mil movimientos internacionales se han solidarizado con Maduro y Cilia



La diputada Blanca Eekhout aseguró que el apoyo internacional a la causa de la libertad del presidente Nicolás Maduro y la primera dama Cilia Flores, ambos secuestrados por órdenes de Donald Trump el pasado 3 de enero, "ha sido extraordinario desde las primeras horas".

De esta forma, la también presidenta del Instituto Simón Bolívar, informó que más de mil movimientos sociales de 31 plataformas de articulación, que abarcan más de 150 países del mundo, se sumaron de manera inmediata a las movilizaciones que exigen la liberación inmediata de la pareja presidencial.

"Ha sido extraordinaria la movilización a nivel mundial, porque es una causa de la humanidad", indicó, ya que esta agresión trasciende a Venezuela, porque afecta al planeta entero. Son siglos de lucha de estos pueblos por transformar esta realidad absolutamente criminal", aseveró Eekhout, detallando que justamente EEUU fue uno de los países donde hubo más movilización inmediata ante esta "dictadura de pretensión mundial", refiriéndose al accionar de Donald Trump.

[Fuente: La Iguana](#)

[Leer Más](#)

MANUELITAS

Primera Comandanta en Jefe de la FANB

Por primera vez en la historia de Venezuela una mujer recibe el bastón de Comandante en Jefe de la FANB y con ello nuestra nación vuelve a escribir un capítulo dorado en términos de la igualdad de género. Para las mujeres del Movimiento Manuelita Sáenz este acontecimiento no sólo es motivo de celebración, sino sobre todo de honor y orgullo sororo.



Este acto es de una profunda significación histórica, una nueva muestra de resistencia y lealtad en los valores que nos definen. En tiempos de desafíos, bajo el doloroso peso de la ausencia forzada de nuestro presidente Nicolás Maduro y de su esposa, la diputada Cilia Flores, nuestra Presidenta (E) Delcy Rodríguez recibe este bastón de mando que viene con la muy delicada responsabilidad de preservar la soberanía, la paz y la gobernabilidad.

No nos queda la menor duda de que lo hará con la determinación que sólo una mujer genuinamente patriota posee, tal como lo atestiguan sus palabras al recibir esta designación:

"Nuestro padre Libertador Bolívar, el hombre de las dificultades, fue conocido no sólo por sus gigantes e inmensas victorias, sino también por sus derrotas e infortunios (...) Yo les pido a ustedes que ese mismo espíritu de El Libertador, el más grande del universo, se apodere de ustedes para abrir los nuevos caminos que nos tocan hoy para defender la patria".

AMÉRICA PÉREZ

Inicio de Consulta de Ley para Igualdad de las Mujeres

La presidenta de la Comisión Permanente de Desarrollo Social Integral, diputada América Pérez (PSUV/Nva. Esparta), anunció el inicio de la Consulta Pública Nacional del Proyecto de Ley Orgánica para la Igualdad de las Mujeres, aprobada en primera discusión en marzo de 2024.

En la reunión ordinaria de la comisión, el pasado miércoles 28 de enero, la parlamentaria indicó que el objetivo de la propuesta de ley es asegurar a las venezolanas el disfrute y ejercicio pleno de sus derechos, garantías y deberes en condiciones de igualdad y sin discriminación.

Pérez indicó que la ley entró en el Plan Básico Legislativo 2026, por tal razón la comisión se desplegará por todo el territorio nacional para escuchar a todas las mujeres, en su diversidad, forma de pensar, religión y culto, a fin de que se sientan identificadas con una ley que protegerá su derecho a la participación, toma de decisiones y a la paridad en todos los sectores de la sociedad.

Explicó a su vez, que el texto cuenta con algunos elementos, como es la igualdad de las mujeres como política de Estado en todos los poderes e instituciones en el sector público y privado. *"Donde hagan vida las mujeres estará garantizada la igualdad"*. Por su parte la diputada Jessica Moreno (PSUV/Táchira), indicó que esta normativa es ley madre y garantiza la igualdad en lo político, social, económico, cultural y la incorporación de las mujeres en el hecho público en Venezuela.

Explicó que realizarán un cronograma de despliegue para las consultas y contarán con la participación del Ministerio de la Mujer y sus entes adscritos, los distintos poderes públicos como el Consejo Nacional Electoral (CNE), Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Ministerio Público (MP), y el encuentro con las comunas, para garantizar efectivamente la igualdad.

[Fuente: Asamblea Nacional](#)

[Leer Más](#)

ISABEL ITURRIA

Nueva vicepresidenta sectorial de Salud, Ciencia y Tecnología

La presidenta encargada de la República, Delcy Rodríguez, designó como vicepresidenta sectorial de Salud, Ciencia y Tecnología y Ecosocialismo a la doctora Isabel Iturria. La reconocida médica venezolana es graduada *"magna cum laude por la UCV y científica, directora del Hospital Cardiológico Infantil desde su fundación, internista y especialista en salud pública"*; quien con su amplia experiencia, profesionalismo y capacidad de gestión, impulsará las políticas científicas, de salud y ecología orientadas al bienestar de nuestro pueblo", destacó Rodríguez en su cuenta de Telegram.

Iturria sustituye a Gabriela Jiménez Ramírez en el cargo, quien pasará a coordinar el Centro Nacional de Defensa y Seguridad Cibernética, instancia que dependerá del Consejo de Vicepresidentes.

[Fuente: Correo del Orinoco](#)

[Leer Más](#)

AGENDA INTERNACIONAL DEL FEMINISMO

25 DE ENERO

Día Internacional de las Mujeres en el Multilateralismo

"Construir la igualdad mediante el multilateralismo significa, como estamos haciendo hoy, reconocer la función de las mujeres que participan en el multilateralismo y hacer de ellas una fuente de inspiración para todas aquellas que deseen contribuir a este cambio." Audrey Azoulay, Directora General de la UNESCO.

El 25 noviembre de 2021, la Conferencia General de la UNESCO adoptó la Resolución 41 C/57 y declaró el 25 de enero el Día Internacional de las Mujeres en el Multilateralismo. El propósito de este Día es reconocer el rol esencial que han jugado las mujeres en la promoción de los derechos humanos, paz y desarrollo sostenible dentro del sistema multilateral.

El Día Internacional de las Mujeres en el Multilateralismo aboga por una mayor representación de las mujeres en puestos clave de toma de decisión que configuran e implementan agendas multilaterales para asegurar que el multilateralismo funcione para las mujeres y niñas mediante las acciones y acuerdos transformadores de género. También proporciona una plataforma mundial para un diálogo intergeneracional entre mujeres líderes dentro del sistema multilateral y una nueva generación de mujeres como futuras líderes en la gobernanza global.



[Fuente: UNESCO](#)

[Leer Más](#)

SUBREPRESENTACIÓN HISTÓRICA

En el continente americano, las mujeres no integraron las delegaciones nacionales que participaron en las Conferencias Internacionales de la Unión Panamericana hasta 1928. Esta exclusión dio lugar a una movilización regional sin precedentes que exigió nuestro derecho a participar en los espacios multilaterales.



A través de acciones coordinadas de cabildeo y protesta, las activistas lograron, por primera vez, hacer oír sus voces en una sesión plenaria pública de una conferencia panamericana, lo que derivó en la creación, en 1928, de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM), la primera organización intergubernamental del mundo dedicada explícitamente a promover la igualdad civil y política de las mujeres en el continente. Desde 1948, la CIM funciona como el principal foro político de los derechos de las mujeres dentro de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Durante décadas, las delegaciones ante la OEA estuvieron representadas predominantemente por hombres. Actualmente, diez mujeres de los 34 Estados Miembros lideran Misiones Permanentes ante la OEA. Además, en 2025 se rompió un techo de cristal con la elección de la primera mujer al cargo de Secretaria General Adjunta de la OEA.

Sin embargo, los desafíos persisten. Según el Índice de Mujeres en la Diplomacia 2024 (datos más recientes disponibles para 2025), el porcentaje de embajadoras y representantes permanentes en el continente americano alcanza el 28 por ciento, el más alto del mundo (seguido de Europa con 27 por ciento), mientras que el promedio global se sitúa en torno al 21 por ciento. Aunque estos datos reflejan un avance gradual, seguimos por debajo de la masa crítica del 30 por ciento en los principales puestos diplomáticos. Esta subrepresentación no solo expresa una brecha de igualdad, sino que también tiene efectos concretos en la capacidad de incidir en las agendas internacionales sobre derechos humanos, democracia, paz y seguridad.

La exclusión de las mujeres de los procesos de negociación y mediación limita la construcción de soluciones sostenibles y equitativas a los desafíos regionales, globales y territoriales. Entre 1992 y 2019, las mujeres constituyeron solo el 13 por ciento de las negociadoras y el 6 por ciento de las mediadoras en procesos de paz mayores. Esta realidad contrasta con la evidencia acumulada que demuestra que la participación significativa de las mujeres en los procesos de paz contribuye a reducir la inestabilidad y a fortalecer la durabilidad de los acuerdos.

[Fuente: El Sol de México](#)

[Leer Más](#)

FAO

2026: Año Internacional de la Mujer Agricultora

Esta es la realidad, que no todos conocen: las mujeres rurales representan casi el 40 % de la fuerza laboral agrícola mundial, pero poseen únicamente el 15% de la tierra, reciben menos ingresos que los hombres y registran pérdidas de cultivos del 3 % por día de calor extremo en comparación con los hombres. En América Latina y el Caribe, las mujeres representan el 36 % de la fuerza laboral en los sistemas agroalimentarios. Además, el 71 % de las mujeres trabajan en sectores no agrícolas como procesamiento de alimentos, comercialización y ventas. En 14 países de la región latinoamericana y caribeña, más de la mitad de los trabajadores en manufactura de alimentos (55 %) y comercio (52 %) son mujeres.

Según la FAO, las mujeres representan el 36% de la fuerza laboral en los sistemas agroalimentarios latinoamericanos y caribeños. Trabajan mucho, pero con frecuencia ganan menos y sienten los impactos climáticos con mayor intensidad que los hombres. Aunque su situación laboral no es la ideal, las mujeres agricultoras "son indispensables en todas las cadenas de valor agroalimentarias –desde la producción y elaboración hasta la distribución y el comercio– y desempeñan un papel central en la seguridad alimentaria y la nutrición de los hogares", sostiene la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés).

Para la FAO, las "agricultoras" son todas aquellas mujeres que trabajan en los sistemas agroalimentarios, independientemente de sus capacidades, los segmentos de las cadenas de valor en los cuales se desenvuelvan o si forman parte del sector formal o informal de la economía (agricultoras, productoras, campesinas, pescadoras y trabajadoras de la industria pesquera, apicultoras, pastoras, silvicultoras, comerciantes, empresarias rurales y las que se desempeñan en el ámbito de las ciencias agrícolas).

2026 es el Año Internacional de la Mujer Agricultora, declarado por la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU) en 2024. La campaña mundial es coordinada por la FAO y otros organismos de la ONU como el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA). Dos son sus objetivos principales: mostrar la realidad de las agricultoras e impulsar reformas en las políticas y las inversiones para avanzar en la igualdad y equidad de género. En general, la participación de las mujeres agricultoras "sigue estando infravalorada y sus condiciones laborales suelen ser más precarias: empleos irregulares, informales, a tiempo parcial, con salarios bajos, condiciones de mano de obra intensiva y gran vulnerabilidad", afirma la FAO.

[Fuente: La Web de la Salud](#)
[Leer Más](#)

EQUIDAD DE GÉNERO

ESPAÑA

Gobierno convocará una conferencia sobre igualdad

El sector feminista del PSOE impulsó un manifiesto para exigirle a su partido una conferencia sobre igualdad tras los fallos en el órgano antiacoso que se constataron tras las denuncias contra dirigentes socialistas como Paco Salazar.

El PSOE se ha hecho esperar, pero ha acabado atendiendo las demandas del sector feminista del partido tras los errores detectados en su órgano antiacoso a raíz de las denuncias contra varios dirigentes socialistas.

La dirección del partido convocará una conferencia sectorial de igualdad en la segunda mitad de 2026, que fue lo que pidió el movimiento feminista del partido en un manifiesto firmado por más de 600 mujeres, que advertía, además, de una "profunda fractura" con el Gobierno. Lo confirman tanto fuentes del partido como del propio sector feminista, que traslada su satisfacción por el acuerdo alcanzado en una reunión entre la secretaria de Igualdad del PSOE, Pilar Bernabé, y las secretarias y portavoces de Igualdad de las comunidades autónomas. Con este movimiento, la dirección del PSOE trata de rebajar la tensión en un ámbito interno especialmente crítico tras el goteo de denuncias contra varios dirigentes.

Además de esta conferencia, en la reunión también se ha acordado reactivar el Consejo Feminista del PSOE, así como revisar y mejorar el citado órgano antiacoso, un proceso que se está reforzando con el apoyo de un "gabinete jurídico especializado". Así mismo, se pondrán en marcha cursos obligatorios en igualdad y prevención del acoso para trabajadores y cargos del PSOE, junto con otras actividades.

No es el primer gesto que hace la Dirección a este movimiento de mujeres socialistas, muy críticas con los procedimientos del partido respecto a las denuncias de acoso en su seno. En plena crisis por el goteo de casos, el partido envió a sus dirigentes y cuadros una actualización de su argumentario, en un intento de homogeneizar los mensajes y apaciguar el escándalo. *En el texto, al que tuvo acceso este periódico, destacaban que "no es compatible ser socialista y ser machista" y que el PSOE "no ampara, no tapa ni encubre" este tipo de comportamientos.*



Fuente: 20 Minutos

[Leer Más](#)

UNFPA

US\$62,9 millones para 2026 en América Latina y el Caribe

La salud sexual y reproductiva y la respuesta a la violencia basada en género están entre los servicios que más rápidamente se deterioran cuando una crisis humanitaria corta el acceso territorial, debilita la red de atención o reduce la disponibilidad de personal e insumos. En su Humanitarian Action Overview 2026, el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) cuantifica esa presión para América Latina y el Caribe y solicita US\$62,9 millones para 2026, con una meta de 2,1 millones de personas objetivo en 8 países de la región.

El documento plantea una lectura operativa para el sector salud en emergencias, sostener maternidad segura, anticoncepción y atención clínica inmediata a sobrevivientes de violencia sexual no es un componente "complementario", sino un paquete de intervenciones salva-vidas. UNFPA lo ubica como parte de lo "no negociable" en cualquier respuesta, porque la interrupción de estos servicios se traduce en partos inseguros, mayor exposición a violencias y barreras para acceder a salud, protección y justicia.

El informe no se queda en una definición técnica. Abre con una escena que ilustra el efecto de cerrar servicios: una sobreviviente se pregunta qué ocurrirá si el espacio seguro deja de operar. En términos de gestión, esa pregunta resume el riesgo, cuando se corta un punto de entrada, se corta también la ruta de atención clínica, seguimiento y protección.

UNFPA presenta indicadores regionales que permiten dimensionar la demanda en 2026 y ubicarla en términos de planeación. Para América Latina y el Caribe, el organismo reporta:

- US\$62,9 millones solicitados para 2026
- 2,1 millones de personas objetivo en la región y 8 países priorizados.
- 7,2 millones de mujeres y niñas en edad reproductiva impactadas.
- 576.000 embarazadas y niñas embarazadas que requieren asistencia.
- 8,6 millones de personas con necesidad de servicios asociados a violencia basada en género.

Estas cifras, leídas desde la operación sanitaria, sugieren un patrón, la demanda potencial no recae solo en "atención social", sino en componentes clínicos que requieren continuidad y calidad mínima (maternidad segura, urgencias obstétricas, protocolos post-violación, anticoncepción y referencia). La presión suele verse primero en los eslabones logísticos: insumos, transporte, turnos de personal, electricidad y seguridad del trayecto hacia los servicios.

El Regional Overview describe un entorno en el que convergen desplazamiento, violencia de pandillas, polarización y desastres recurrentes, profundizando vulnerabilidades y ampliando brechas sociales y económicas.



Fuente: Consultor Salud
[Leer Más](#)

VIOLENCIA DE GÉNERO

ESTADOS UNIDOS

Agreden a congresista criticada por Trump

Un hombre atacó con una sustancia desconocida a la congresista demócrata y representante de Minnesota, Ilhan Omar, mientras daba una charla en una asamblea pública. El atacante, que estaba entre los asistentes, usó una jeringa para rociarle el líquido, informó la policía de Mineápolis. El líquido rociado sobre Omar tenía un olor agrio similar al de un producto químico, según un periodista de la BBC presente en la sala.

Omar resultó ilesa y continuó hablando. "Estoy bien. Soy una sobreviviente, así que este pequeño agitador no me va a intimidar ni me va a impedir hacer mi trabajo. No dejo que los acosadores ganen", escribió posteriormente en X.

Anthony James Kazmierczak, de 55 años, fue acusado de agresión en tercer grado y se encuentra detenido, según informó la oficina del sheriff local. En 2019, Omar se convirtió en la primera somali-estadounidense, la primera afroamericana y una de las dos primeras mujeres musulmanas estadounidenses en llegar al Congreso de los Estados Unidos.



[Fuente: BBC](#)

[Leer Más](#)

En una publicación en redes sociales, el alcalde de Mineápolis, Jacob Frey, declaró: "La violencia y la intimidación no tienen cabida en Mineápolis. Podemos discrepar sin poner en riesgo a la gente... Este tipo de comportamiento no se tolerará en nuestra ciudad". El evento fue uno de los foros abiertos habituales que Omar organiza. Unas 100 personas asistieron al lugar en el norte de Mineápolis para recibir información sobre la presencia de funcionarios federales de inmigración en su ciudad y hacer preguntas tras el segundo tiroteo mortal de un ciudadano estadounidense a manos de funcionarios de inmigración este mes.

En enero, un agente de inmigración disparó mortalmente a la ciudadana estadounidense Renee Good. Este fin de semana, el también estadounidense Alex Petti recibió un disparo mortal tras ser detenido por agentes fronterizos, lo que reavivó las protestas locales y la indignación pública.

En la asamblea pública, Omar exigió la "abolición" del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE) y afirmó que la secretaria del Departamento de Seguridad Nacional, Kristi Noem, debería "dimitir o enfrentarse a un juicio político". Fue tras estos comentarios que el hombre atacó. Muchos en la zona ven el aumento de las medidas de control migratorio como una respuesta a la antipatía del presidente Donald Trump hacia Omar, a quien ha calificado de "lunática de izquierda radical" y "repugnante".

En 2019, Trump retuiteó un video con el mensaje "No olvidaremos", en el que se mezclaban imágenes de un discurso que Omar dio en la sede del Consejo de Relaciones Islámico-Estadounidenses (CAIR, por sus siglas en inglés) con escenas de los ataques en Nueva York del 11 de septiembre de 2001. Despues de eso, Omar denunció que experimentó "un aumento en las amenazas directas contra mi vida, muchas haciendo referencia directa o respondiendo al video del presidente. Esto está poniendo vidas en peligro. Esto tiene que parar".

El pasado 18 de enero, Trump escribió en Truth Social que Omar "debería estar en la cárcel, o incluso recibir un castigo peor, ser enviada de regreso a Somalia, considerado uno de los peores países del mundo. ¡Podría ayudar a que SOMALIA VUELVA A SER GRANDE!".

HAITÍ

Violencia sexual en medio de violencia de pandillas

El número de casos de abuso sexual que se están tratando en una clínica en la capital de Haití se ha triplicado en los últimos cuatro años a medida que la violencia de las pandillas aumenta en el país caribeño, advirtió el miércoles una organización benéfica de salud. Médicos Sin Fronteras se declaró "alarmado e indignado" por el abrumador nivel de violencia sexual y de género. "La magnitud en la que los números han aumentado nos ha sorprendido", expresó en entrevista telefónica Diana Manilla Arroyo, jefa de misión del grupo en Haití. "No solo son los números, sino la gravedad". Las pandillas controlan aproximadamente el 90% de Puerto Príncipe, y muchas recurren al abuso sexual para infundir miedo, dicen expertos. El abuso ocurre durante secuestros, tomas territoriales y para controlar la ayuda humanitaria, según MSF.

"Los grupos armados están utilizando la violencia sexual para aterrorizar, controlar y subyugar a las comunidades", apuntó Manilla. El informe citó a una mujer no identificada, de 53 años, quien dijo que fue violada por tres hombres lo suficientemente jóvenes como para haber sido sus hijos. "Me golpearon y me rompieron los dientes", se la citó diciendo. "Después de violarme, también violaron a mi hija".

En particular riesgo están aquellos que viven en refugios improvisados, con la violencia de pandillas desplazando a un récord de 1,4 millones de personas en Haití en los últimos años, según las Naciones Unidas. Casi el 70% de las personas que buscaron ayuda entre enero y septiembre de 2025 después de haber sido abusadas sexualmente fueron desplazadas, según la ONU.

Mientras tanto, MSF dijo que su clínica está luchando por encontrar refugios dispuestos a aceptar pacientes, y señaló que las mujeres con hijos o aquellas que están embarazadas o necesitan atención médica a menudo son rechazadas. "La falta de servicios disponibles deja a los sobrevivientes expuestos a los mismos riesgos que llevaron a su trauma inicial", aseguró MSF. "Sin refugio seguro ni opciones de reubicación, MSF da de alta a sus pacientes directamente de regreso a la pesadilla de la que vinieron, solo para verlos regresar otro día después de ser violados nuevamente".

MSF instó al gobierno de Haití a asignar más fondos para la atención médica gratuita y servicios para sobrevivientes de abuso sexual. "Una medida inmediata y práctica que podría implementar es una línea directa operada por el gobierno las 24 horas del día, los siete días de la semana, para proporcionar orientación confidencial y conectar a los sobrevivientes con recursos críticos", expresó MSF. "Muchos carecen de acceso a atención médica, están desplazados de sus hogares y enfrentan inmensas barreras para encontrar apoyo y reconstruir sus vidas", agregó.

[Fuente: Chicago Tribune](#)

[Leer Más](#)

